

審査の結果の要旨

林少陽氏の博士論文「イロニーと「文」—西脇順三郎の詩学理論を手掛りにしたては、日本の近代詩を現代詩に転換するうえで重要な役割を担った詩人西脇順三郎の詩論を中心にしてながら、その中心とする「イロニー」と「文」という概念を軸に、ヨーロッパ文化圏における批評理論と漢字文化圏におけるそれとの歴史的・相互関係を精緻な理論的分析をふまえながら、歴史的に位置づけ直したもの

です。

林氏はまず、近代の欧米の批評における「イロニー」という概念の系譜を、ヘーゲルからモハケコール、そこから經由したケネスバーグやポーリー・ド・マンの「イロニー」に対する解釈を比較して明らかにし、こうした修辞学再評価の流れを受容した中村雄二郎、前田愛、柄谷行人といつて現代日本の哲學と批評理論における「イロニー」の位置づけを理論的にまとめています。こうして「イロニー」の系譜と西脇順三郎の使用して「イロニー」の概念を比較する中で、西脇の「イロニー」に対する解釈が、漢字文化圏における「反」という概念や「矛盾」という概念を媒介としたところに独自性があることを明らかにしました。

次に林氏は、西脇順三郎の詩論における「文」という概念に注目し、漢字文化圏における「修辞」という二字熟語における「修」の論理的射程の広さを、古代から近世にいたる歴史的検証によって明確にしました。そして欧米文化との接触からヨーロッパ近代にいたる「修辞」という概念に内在していける身理性と倫理性が薄薄になることを指摘し、あわせて江戸時代の漢学に入れるこれら諸概念をめぐる歴史的文脈の中で、「文」と「辞」として「修辞」という三つの概念の有機的結合の構築と、理論化することに成功しました。

以上の歴史的検証を基に、林氏は西脇順三郎の詩論と詩学からみける中心概念である、「超自然」、「客觀的の意象」、「純粹詩論」、「純粹藝術」といった用語で、歐米の詩論との影響關係として並べて置く。漢字文化圏における批評理論の中で「可へ」の位置づけ直し、「與」という概念に基づき、西脇詩学の一つの要素であることを論証している。

林少陽氏の論文が「文学研究」として序でてあるのは、一連の批評概念の分析に基づき、西脇順三郎の代表的な詩作の詩的表現向度と自らの理論的枠組みで解釈し直したことである。この作業、とくに之を林氏以下、西脇の詩と詩学と、やはり漢字文化圏の批評理論を深く理解していくに夏目漱石の「文学論」、樋光利一の「形式論」との關係の中に位置づけ直し、日本近代文学史の重要なとらえ直しを行なった。

最終審査について、個別の詩の分析は行われていないが、論書全体を通じて詩集同士の相互關係が明確化され、現代詩にみける西脇の果たした功罪が十分明確化されたこと、論旨においても漢文刻説のいくつかの訂正、フロイト式にはじめて精神分析的心理論への言及の不十分性などが指摘されると、論文のスケールの大きさ、影響關係に矮小化しない畢竟の文化圏を壊する論理の大貫通といつてとらえようとした立派の独自小生などが、高く評価され、審査委員会員の合意で「博士(学術)の学位を授与することとする」という判断を下された。

2006年12月20日

小林少陽一